



JUAN NEGRÍN

ALUMNADO DE PRÁCTICAS DE LA ULPGC EN LA

FUNDACIÓN JUAN NEGRÍN

MARTA TOMÁS FUMERO, EDGAR TOVAR AFONZO Y ALEJANDRO TRUJILLO SÁNCHEZ

2024

Contenido

1.	Currículos asignaturas 4º ESO y 2º BACH	2
2.	Introducción a la figura de Negrín.....	2
3.	Negrín y la ciencia	4
3.1.	Formación en Alemania	4
3.2.	Regreso a España	5
4.	Negrín y la política	8
4.1.	Inicios como diputado y asesor de los consejos (1931-1933)	10
4.2.	Implicación política previa a la Guerra (1933-1935).....	11
4.3.	Ministro de Hacienda y aportaciones a la Guerra (1936-1937).....	12
4.4.	Jefe de Gobierno e implicación en Canarias (1937-1939).....	15
5.	Negrín y la posguerra	16
5.1	Momentos finales de la Guerra de España	16
5.2.	Negrín tras la Guerra	17
5.3	Figura internacional	18
5.4.	Momentos finales.....	19
6.	El legado de Negrín	20
7.	Bibliografía.....	21

1. Currículos asignaturas 4º ESO y 2º BACH

Esta presentación ha sido planteada con la intención de trabajar los contenidos que recoge el Gobierno de Canarias en los criterios de evaluación de las asignaturas Historia y Geografía (4ºESO), Historia y Geografía de Canarias (4ºESO) e Historia de España (2ºBACH). Mediante la figura de Juan Negrín y su vida, se ha planteado una explicación de los acontecimientos sociales y políticos a nivel regional, nacional e internacional contemplados en los estándares de las asignaturas mencionadas.

En Historia y Geografía de 4ºESO, dentro de los criterios de evaluación se recogen el C4: “Analizar mediante el tratamiento de fuentes diversas los principales procesos históricos que se suceden entre finales del siglo XIX y las primeras décadas del XX [...]” y el C6: “Analizar fuentes históricas e historiográficas de distinta procedencia, tipo y orientación para inferir las causas, procesos y las consecuencias más importantes de los acontecimiento económicos, políticos y sociales que caracterizan el período de entreguerras, especialmente en Europa y España, [...]”.

En Historia y Geografía de Canarias de 4ºESO encontramos dentro de los contenidos el bloque V: “*Canarias, un enclave geoestratégico*, aborda el hecho de que el desarrollo histórico de las islas se ha visto inmerso en los múltiples conflictos que se derivan de las relaciones internacionales en el marco atlántico.” y, especialmente el bloque VI: “a través de la biografía de personajes destacados y del estudio de sus obras o actuaciones, el alumnado analice la presencia de Canarias en las principales corrientes culturales y científicas del mundo occidental, [...]”.

Finalmente, en Historia de España de 2ºBACH, dentro de las competencias específicas, se encuentra la C5: “Hace mención al papel de las creencias y las ideologías como uno de los principales ejes vertebradores de la sociedad en la generación de espacios de sociabilidad, de creación de vínculos y de entidades colectivas —con sus concepciones políticas— desde la etapa del absolutismo y el estado liberal hasta la actual sociedad democrática [...]” y la C6: “Interpretación del valor geoestratégico de las islas Canarias y del resto de España desde una visión espacial y cartográfica y su conexión con la historia mundial [...]”.

***NOTA** antes de comenzar con el guion de la presentación hay que tener en cuenta que hay diapositivas de dos colores: blanco y marrón. Las diapositivas blancas se utilizan cuando se está hablando de la vida de Juan Negrín, las diapositivas marrones cuando se está hablando de cualquier contexto histórico, ya sea local, nacional o internacional. De esta manera, los alumnos pueden seguir la presentación sabiendo en todo momento de **manera visual** cuándo se habla de la vida de Negrín y cuándo se introduce el contexto histórico.

2. Introducción a la figura de Negrín

(*Diapositiva 3*) Juan Negrín López nació el 3 de febrero de 1892 en Las Palmas de Gran Canaria, era hijo de Juan Negrín Cabrera y María de los Dolores López Marrero. Su familia pertenecía a la alta burguesía y, además, eran profundamente católicos, de ahí que

su hermano, Heriberto, fuera clérigo y su hermana, Lolita, fiel creyente. A pesar de sus diferencias religiosas siempre hubo una entrañable y respetuosa relación entre ellos.

(Diapositiva 4) El padre de Negrín era un hombre de negocios de exportación e importación de productos hortofrutícolas y propietario acomodado, y es que, tras la consecución de los Puertos Francos en 1852, los puertos canarios y, sobre todo, el Puerto de la Luz en Gran Canaria comenzado a construir en 1883, se convirtieron en un punto clave de escala para los barcos que iban en dirección a colonias africanas y asiáticas. En consecuencia, hubo un gran desarrollo de negocios y actividades económicas que favorecieron al crecimiento económico y la necesidad de mano de obra en las islas. Sin embargo, cabe destacar que, la exportación cambió significativamente de destino, ya que disminuyó la importación al mercado inglés y aumentó al francés, norteafricano y español peninsular, logrando que comenzara una mayor integración económica canaria al resto del territorio español. A la par de este crecimiento, hubo un desarrollo urbanístico de la ciudad de Las Palmas de Gran Canaria y, además, apareció de forma tardía a finales del siglo XIX el proletariado urbano y, por ende, los sindicatos y organizaciones obreras.

Este desarrollo insular está también relacionado con el llamado Pleito Insular entre Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas de Gran Canaria, en el cual ambas capitales compitieron por conseguir el poder político y económico del Archipiélago.

(Diapositiva 5) Negrín estudió sus primeros años en Las Palmas de Gran Canaria y concluyó los estudios de bachillerato en el Instituto General y Técnico de Canarias en La Laguna, Tenerife. Una vez finalizados los estudios, se traslada a Alemania para estudiar medicina en la Universidad. Durante la carrera comienza sus investigaciones de fisiología que tanto renombre le darán en el ámbito de la medicina. El comienzo de la I Guerra Mundial y la creación de su propia familia explican su regreso a España, que le llevará a dirigir el recién creado Laboratorio de Fisiología de la Residencia de Estudiantes y a conseguir la cátedra en la Universidad Central de Madrid. Sin embargo, la complicada situación de España a principios del siglo condiciona su oficio al darse cuenta de que, si de verdad quiere ser partícipe del cambio de España, debe hacerse un hueco en la política. De esta manera, en 1929 se afilia en el PSOE, comenzando así su carrera política. En un principio, Negrín es capaz de combinar ambos aspectos de su vida, pero, pasado un tiempo, la situación del país requiere que Negrín se dedique en su totalidad al ámbito político.

El propósito de la presentación es que, mediante la vida de Juan Negrín, puedan conocer el periodo comprendido desde finales del siglo XIX (1892) hasta mitad del siglo XX (1956), así como los acontecimientos que caracterizaron el comienzo del siglo a nivel regional, nacional e internacional. Para ello, la presentación se ha dividido en tres etapas claves de su enigmática y controvertida labor social: la ciencia, la política y la posguerra.

3. Negrín y la ciencia

3.1. Formación en Alemania

(Diapositiva 6) La primera etapa de Negrín a la que haremos referencia es su época como científico.

(Diapositiva 7) Como ya se comentó antes, Negrín comienza su formación en la medicina en 1906 en Alemania, primero en la Universidad de Kiel y, posteriormente, en la de Leipzig, donde realizó docenas de cursos. Seis años después, en 1912, obtiene el título de doctor y continúa trabajando en la Universidad de Leipzig, obteniendo el cargo de asistente y ejerciendo de docente durante los dos siguientes años en el Instituto de Fisiología. Durante su estancia en Alemania, realizó distintas investigaciones que fueron publicadas y, al mismo tiempo, fue ampliando su abanico de idiomas. En su marcha de Alemania, tres años después de obtener su título, se defendía en alemán, inglés, francés, ruso, italiano y, por supuesto, español, algo bastante atípico en esa época.

(Diapositiva 8) En 1914, se casa en Alemania con Marie Fidelman, con la que convivirá durante doce años y con la cual tendrá cinco hijos, tres niños y dos niñas. Sin embargo, ambas niñas fallecen y este evento marcará bastante a nuestro protagonista y será un factor clave en su separación de Marie, aunque siguió legalmente casado durante toda su vida.

(Diapositiva 9) Como pueden ver, estos primeros años de formación e investigación se sitúan principalmente en Leipzig, Alemania. Entonces, ¿cuál es el contexto histórico que estaba rodeando a la figura de Negrín? Al comienzo del siglo XX, Occidente se encontraba en el apogeo del poder y Europa estaba convencida de que su potencia y superioridad le otorgaba la posibilidad de cambiar el mundo con el avance de la racionalidad y tecnología. Fue una época donde reinaba el progreso, el desarrollo, la industrialización, el bienestar y la cultura general. De hecho, estos primeros años han sido bautizados como la *Belle Époque*. París, en 1900, celebra su Exposición Universal, que atrajo a 48 millones de personas, donde mostraron al mundo todos los avances y poderío que Francia tenía que ofrecer. Además, el poder e impacto de la prensa, así como el aumento de la alfabetización, hizo que el nacimiento de la conciencia política y la opinión pública llegaran de la mano, de manera que, también nació de manera general el movimiento obrero y la lucha por la igualdad de los derechos.

(Diapositiva 10) Durante la estancia de Negrín en Alemania, podemos destacar dos acontecimientos importantes para lo ocurrido durante y después de su estancia en el país, así como ideas clave para su formación ideológica. Por un lado, Alemania era un imperio gobernado por Guillermo II, el cual, siendo consciente de la vitalidad y dinamismo de la nación, quiso a, través del desarrollo armamentístico y expansión política, convertir a Alemania en una gran potencia mundial mediante la *Weltpolitik*¹. Una de las consecuencias de este sistema político fue la formación de alianzas para luchar contra la agresividad alemana por parte de Francia, Rusia y Gran Bretaña que, como habrán notado,

¹ *Weltpolitik* se traduce al español como ‘Política Mundial’.

son las potencias que en 1907 se configurarían como la Triple Entente. Por otro lado, es clave en la formación ideológica de Negrín la existencia durante su estancia en Alemania del Partido Socialdemócrata de Alemania, uno de los primeros partidos políticos socialistas y obreros que llegó a alcanzar tal nivel de importancia y desarrollo, que fue tomado como ejemplo para el resto del movimiento socialdemócrata internacional. Alrededor de 1914, el Partido contaba con un millón de afiliados, dirigía 90 periódicos en el país y los sindicatos que estaban bajo su influencia organizaban a más de 2 millones de obreros. El Partido consiguió que, durante más de dos décadas, la clase trabajadora alemana pudiera recibir educación política de la socialdemocracia, contribuyendo a que formaran su ideología e identidad.

Sin embargo, por mucho que la prosperidad europea daba un panorama bastante optimista para lo que les deparaba este nuevo siglo, este avance llevó a que Europa se convirtiera en el escenario de lo que sería una de las guerras más devastadoras hasta el momento: la Gran Guerra o la Primera Guerra Mundial.

3.2. Regreso a España

(Diapositiva 11) Con el estallido de la guerra, Negrín, el cual vivía en Alemania, regresa a Las Palmas en 1915, dejando en Leipzig su biblioteca, mobiliario, trabajo, libretas de experimentación y, obviamente, dejando en suspense, su carrera como fisiólogo. De vuelta a España, decide pedir a la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas una pensión—parecido a una beca—para poder continuar sus estudios en los Estados Unidos. Este será un momento **clave** en la etapa científica de la vida de Negrín. Sin embargo, para que se entienda mejor, es de gran importancia explicar primero el contexto nacional y, sobre todo, la posición de la ciencia en España.

(Diapositiva 12) Tras la crisis de 1898, cuando España ponía fin al reinado ultramar español, la opinión pública española fue consciente del lugar en el que se encontraba el país con respecto a los otros países europeos que, como se ha explicado, estaban en su apogeo a principios de siglo. Por ello, se comienza una búsqueda para introducir a España en la Modernidad, lo que desembocó en la llamada *Edad de Plata* de la cultura y ciencias españolas que perduraría hasta la Guerra Civil en 1936. Al comienzo del siglo, la ciencia española se encontraba en un estado de bastante debilidad debido a: la escasez de recursos públicos, el escaso desarrollo económico del país y la imposibilidad de utilizar las universidades y, por ende, de llevar a cabo investigaciones científicas.

Esta situación llevó a que se buscara un cambio inmediato de la situación, el cual se materializó en la creación en 1907 de la Junta para Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas (JAE) dirigida por Ramón y Cajal y en 1910 la Residencia de Estudiantes.

(Diapositiva 13) Como escribió Carlos Corral: “Para Cajal, la pretendida incapacidad de España para el cultivo de la ciencia, y por ello para el progreso, se debería fundamentalmente a dos factores: la falta de educación de nuestro pueblo y a nuestro secular aislamiento de Europa” (2008, p. 27).

(Diapositiva 14) Por ello, el objetivo principal de la Junta era crear un espacio donde los intelectuales pudieran desarrollar labores de investigación en condiciones, que estas mismas personas prepararan a los estudiantes y que, aquellos estudiantes que continuaran sus estudios en el extranjero pudieran tener un lugar al que volver, contribuyendo así al crecimiento de la ciencia en España.

Cajal estaba interesado especialmente en Alemania, ya que en esa época Alemania contaba con una sobreproducción de investigadores y, precisamente Negrín se formó y comenzó sus investigaciones en Alemania. Por tanto, era perfecto para formar parte de la Junta, no solo destacaba por su labor científica, sino que venía de Alemania y no tenía la barrera lingüística ni ideológica. Cajal pospone la pensión a Negrín con la condición de que trabaje durante una época en uno de sus laboratorios en Madrid, de manera que, pueda continuar con sus investigaciones y, además, preparar a los estudiantes.

(Diapositiva 15) Negrín accede y en octubre de 1916 se hace cargo de la dirección del laboratorio de Fisiología General. Por tanto, ya tenemos uno de los primeros cargos oficiales de Negrín: director del Laboratorio de Fisiología General en la Residencia de Estudiantes.

En la primera etapa del Laboratorio, aparte de la figura de Negrín, podemos encontrar otros científicos de gran prestigio como José Domingo Hernández Guerra—primer discípulo y colaborador de Negrín en el Laboratorio—, José María del Corral, Luis Calandre y José Miguel Sacristán. La segunda y última etapa del Laboratorio se conoce como la Generación de Ochoa, formada por, por supuesto, Severo Ochoa de Albornoz, José García Blanco Oyarzabal, José María García Valdecasas, Ramón Pérez Cirera, Rafael Méndez, Blas Cabrera, Germán García García, Manuel Castañeda Agulló, Francisco Grande Covián, Manuel Peraita, Pedro de la Barreda y José Ruiz Gijón.

Además, una de las labores imprescindibles que llevó a cabo Negrín en estos primeros años en el Laboratorio fue la organización y conservación de una completa biblioteca de fisiología y bioquímica, complementada con una colección de publicaciones que él mismo recibía de los fisiólogos más importantes de entonces. Labor salvada, en parte, gracias a José María del Corral, colaborador del Laboratorio y amigo de Negrín, durante el transcurso de la Guerra.

A pesar de las dificultades motivadas por la Primera Guerra Mundial, Negrín puso en marcha el Laboratorio de Fisiología, optimizando todos los recursos y realizando grandes trabajos de investigación. Esta labor experimental, aunque sea menos conocida, fue muy importante y sistematizada, y demostraron, una vez más, el rigor científico y talla personal como investigador de Juan Negrín.

(Diapositiva 16) En 1920, Negrín obtuvo finalmente el Grado de Doctor en España que le permitiría ejercer como docente de universidad, sin embargo, Negrín ya había iniciado esta actividad docente un par de años antes cuando fue nombrado Auxiliar Interino de la Cátedra de Fisiología de la Facultad de Medicina de Madrid. Ese mismo año acude también con sus colaboradores al Congreso de Fisiología celebrado en París, donde presentaron sus trabajos ante la comunidad científica internacional.

Así, Negrín fue perfilando su candidatura para la Cátedra de Fisiología que ganaría en 1922. Poco tiempo después fue también elegido secretario de la Facultad de Medicina, inauguró un Laboratorio de Análisis Clínicos y fundó la Editorial España, donde se publicaron traducciones al español de obras científicas y obras de pensamiento progresista. A medida que iba contribuyendo a los distintos órganos ejecutivos de la universidad, también se fue adentrando en la política.

Pero, antes de continuar con su introducción a la política, es preciso continuar con la explicación del contexto político y social nacional.

(Diapositiva 17) Esta línea temporal les ayudará a situar mejor el contexto nacional. Con el fin de explicar el porqué de la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas nos hemos adelantado un poco en la línea temporal para poder explicar brevemente la Crisis del 98 y el comienzo de la Edad de Plata. A continuación, retrocederemos un poco en el tiempo hasta 1874 con el comienzo de la Restauración hasta la Dictadura de Primo de Rivera. Por tanto, para continuar con el transcurso de la vida de Juan Negrín es importante que tengan en mente estos dos acontecimientos: La Restauración y la Dictadura de Primo de Rivera.

(Diapositiva 18) Nos remontamos a 1874, con el pronunciamiento del general Arsenio Martínez Campos y el comienzo del periodo de la Restauración, que perdurará hasta 1923. En grandes aspectos, fue un periodo de estabilidad constitucional, de alejamiento del Ejército de la actividad política y, sobre todo, un periodo de dominio de las burguesías y nacimiento movimientos sociales que las cuestionaron. De hecho, el Partido Socialista Obrero Español, al que luego se afiliará Juan Negrín, se fundó en 1879.

(Diapositiva 19) El sistema político se complementó con un profundo cambio socioeconómico que se tradujo en nuevos problemas derivados de la aparición de nuevos grupos sociales con objetivos muy dispares como son la burguesía, el proletariado y las clases medias. Los historiadores sostienen que el partido formado por Antonio Cánovas del Castillo fue el verdadero artífice de la Restauración, publicando una Constitución en 1876, fundamentada en la Monarquía, la Religión católica y la soberanía compartida por el Rey y las Cortes.

Cánovas llegó a la conclusión de que, para evitar que la política española continuara su transcurso del siglo XIX, debía articular un sistema en el que ambos bandos tuvieran la posibilidad de ejercer. De este modo, se turnaron los mandatos hasta el fin de la Restauración el Partido Liberal-Conservador, liderado por Cánovas y el Partido Liberal-Fusionista, liderado por Práxedes Mateo Sagasta. La única condición era que ambos partidos respetaran la monarquía alfonsina.

Cabe destacar también que la relación entre republicanos y socialistas no fue estrecha desde un principio, fue tras la crisis nacional de final del siglo XIX cuando se planteó una posible alianza, formalizada en la Conjunción Republicano-Socialista de 1909 asumida por Pablo Iglesias, fundador del PSOE y la UGT (Unión General de Trabajadores) y considerado el padre del socialismo en España.

En la dimensión social, como ya hemos explicado, hubo una notable aparición de problemas sociales derivados del propio sistema. En un principio, el sistema reformista, y los republicanos y socialistas, tuvieron poco éxito en lograr una posición de fuerza. Pero, a partir de 1914 en adelante, el obrerismo consiguió llevar a cabo movilizaciones que fueron violentamente reprimidas.

(Diapositiva 20) En 1923, se produce el golpe de Estado del general Primo de Rivera apoyado por el rey Alfonso XIII. Fue un periodo marcado por la censura de la prensa, la prohibición de otras lenguas que no fuera el español o la disolución de las diputaciones provinciales, entre otras. La rebelión y represión de los intelectuales durante la dictadura fue una de las principales causas del enfrentamiento contra Primo de Rivera. Primo de Rivera no solo llevaba a cabo ataques contra personas determinadas, como es el caso de Unamuno, sino también contra las instituciones más emblemáticas del país, entre ellas, la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas.

(Diapositiva 21) En noviembre de 1923, al poco tiempo del pronunciamiento, una Real Orden suspendía la adjudicación de pensiones para el extranjero por parte de la Junta y, por supuesto, se creó un clima de desagrado entre el dictador y la Junta que, no mucho más tarde, se trasladó también a los estudiantes. Hubo muchos enfrentamientos hasta el punto de decretarse la pérdida de la matrícula de los alumnos de muchas facultades, especialmente los de medicina.

Es, probablemente, en este momento cuando Negrín comienza a contemplar afiliarse al Partido Socialista Español, ya que era la mejor manera de luchar contra la dictadura y promover la llegada de la República.

Así, en 1929 ingresa en el PSOE. Cabe destacar—y no es de extrañar teniendo en cuenta la situación que acabamos de explicar—que gran parte de los intelectuales españoles eran abiertamente republicanos, ya que consideraban que el gobierno de Primo de Rivera les separaba completamente de Europa y eso es, precisamente, todo lo contrario del propósito de la Junta. Por tanto, **una república era el gobierno perfecto para convertir a España en un país enteramente europeo.**

(Diapositiva 22) En 1931, con la proclamación de la República, Negrín es elegido Diputado en las Cortes y, además, coincide con su proclamación como secretario en la Junta Constructora de la Ciudad Universitaria. Por tanto, al final de esta primera etapa reúne los cargos de:

1. Catedrático y secretario de la Facultad de Medicina.
2. Secretario Ejecutivo en la Junta Constructora de la Ciudad Universitaria de Madrid.
3. Director del Laboratorio de Fisiología de la Junta.
4. Diputado de las Cortes Constituyentes.

4. Negrín y la política

(Diapositiva 23) Índice

(Diapositiva 24) Tras la caída de la dictadura de Primo de Rivera, la Monarquía se vio en tela de juicio. Un juicio que sellaría su veredicto, tras los resultados de las elecciones municipales de 1931, que dejaron más que claro el sentimiento republicano de la población.

Este paso, supone un gran cambio, pues se acaba con la monarquía, un sistema político cuyas principales características eran las siguientes:

- No era igualitario pues el rey, independientemente de sus cualidades o actos, iba a ser siempre el rey por herencia.
- La monarquía, debido a lo sucedido en la Restauración y al apoyo incondicional mostrado a los partidos moderados en el siglo pasado, se comenzó a asociar a la corrupción y al atraso del propio país, al no favorecer las reformas pertinentes.
- La estructura política, era propia de una monarquía parlamentaria, con una notable intervención de la monarquía en política, buscando favorecer sus intereses y el de las élites y residiendo el poder político en las cortes.

Por su parte, el paso a la República implicó:

- La desaparición de cargos hereditarios y el paso a cargos electivos.
- Se va a atribuir a la Segunda República, la responsabilidad de acabar con todos los males de España y de fomentar el progreso del país y las reformas necesarias.
- Estructura política: La República consta de dos presidentes, el presidente de la República, que debe dar estabilidad a la misma y cuyas funciones son ejecutivas y también posee la capacidad de disolución de las Cortes, y el presidente del Gobierno, que, junto con el consejo de ministros, conforman el poder legislativo.

(Diapositiva 25) Situación previa del país: La cuestión agraria, el atraso educativo, la necesidad de una reforma eclesiástica, así como una desamortización, al igual que la necesidad de una reestructuración militar debido a la descompensación de cargos, un cambio y reforma en el ámbito industrial y por último la reforma de una constitución moderada y arcaica, que llevaba vigente desde 1876.

(Diapositiva 26) De izquierda a derecha los principales partidos del panorama político español, además, de los sindicatos de trabajadores más relevantes.

4.1. Inicios como diputado y asesor de los consejos (1931-1933)

(Diapositiva 27) De Negrín, podemos decir que de 1931 a 1933 fue un diputado socialista, comprometido en su labor de reforma. Además, siempre estuvo preocupado por su circunscripción provincial.

Es en este momento, cuando comienza a forjar importante relación y amistad con Prieto, el cual fue ministro de Hacienda en 1931 y de Obras públicas desde 1932-33, además de líder de la facción centrista del PSOE, facción a la que se enmarcó Negrín, siendo seguidor convencido de Prieto.

No obstante, tras realizar la Constitución de 1931, Alcalá Zamora dimitió como presidente del Gobierno por su disconformidad con la misma. Tras este suceso, se plantea su elección como presidente de la República, lo cual, daba unidad y ponía fin a la división de opiniones en torno a su marcha. Sin embargo, el Partido Radical de Lerroux, se mostrará disconforme, situándose en la oposición y abandonando la coalición.

Así, Azaña pasó a formar gobierno con tres líderes socialistas, Prieto ministro de Hacienda, Largo Caballero ministro de Trabajo y Fernando de los Ríos ministro de Educación. Se inició una reforma progresista en los aspectos tan necesarios y demandados (ámbito agrario, educación, religioso, industrial, ...).

Sufrieron una fuerte oposición, tanto en la izquierda [CNT (Confederación Nacional del Trabajo) y FAI (Federación Anarquista Ibérica)] como de la derecha CEDA (Gil Robles), Radical de Lerroux, alfonsinos carlistas y falangistas.

En este momento, ante las incipientes dificultades, Negrín dio a Azaña, su apoyo personal y político en una comida en agosto de 1932. Algo destacable, pues Azaña estaba haciendo frente a la “Sanjurjada”, y posteriormente en enero del 33, se enfrentó al suceso de Casas Viejas, los cuales dañaron su imagen pública. Ante esta situación y con la disconformidad de Alcalá Zamora, ante la ley de conventos, este último, pone en función sus prerrogativas y disuelve las cortes convocando las elecciones del noviembre del 33, en las que triunfara el Partido Radical y la CEDA, ante la división de las izquierdas.

(Diapositiva 28) Ya en 1931, Juan Negrín va reduciendo su actividad de investigación científica, al calor de las elecciones municipales. Ya proclamada la República, en las elecciones a Cortes de 1931, se le propone el primer cargo político profesional (propuesto por sus correligionarios de Las Palmas), como parte de la candidatura (en febrero ya le habían designado delegado de la agrupación socialista). Así pues, obtendrá la segunda posición en dicha candidatura, por detrás de Rafael de los Ríos y delante de su maestro político Franchy Roca.

Además del éxito político, Negrín se centrará en ejercer, su función de director de la Junta Constructora de la Universidad Central de Madrid, al igual que la Editorial España. Por

su condición de políglota, se le asignó como miembro y representante del OIT (Organización Internacional del Trabajo) y del IPU. (Unión Interparlamentaria)

A finales de diciembre de 1931, Maria Fidelman adopta nueva táctica de presión sobre Negrín para alejarlo de Feli y que vuelva con ella al hogar matrimonial. Se lleva a sus tres hijos a Segovia, sin que Negrín lo sepa y sin causa alguna, permaneció allí hasta iniciado 1932, volviendo a Madrid, tras hacer que Negrín acepte ciertas condiciones económicas.

(Diapositiva 29) En cuanto al panorama internacional, comenzamos a observar la aparición de los Fascismos en Europa, así como también, comienzan a verse en Europa los efectos y las notables dificultades económicas del Crack del 29.

Con respecto al ámbito insular, como ya comentamos, Negrín siempre se mostró preocupado por su circunscripción provincial, como así lo evidencia el debate entre él y Antonio Lara, diputado tinerfeño, abogando Negrín por la independencia provincial.

4.2. Implicación política previa a la Guerra (1933-1935)

(Diapositiva 30) Inicialmente, Prieto fue partidario, de presentarse a las elecciones del 33 como conjunción republicana, sin embargo, Caballero, abogará más por la senda de implantación sindical, forzando la renuncia a colaborar con partidos burgueses y emprendiendo los sindicatos una senda bolchevique, hacia la dictadura del proletariado. Durante este periodo, se debate en el seno de la izquierda una revolución si la CEDA entra al gobierno, revolución distinta para prietistas (defensa de la República) y caballeritas (dictadura del proletariado). El triunfo del Partido radical en el 33 implicó la llegada de un bienio que trataría de moderar las anteriores reformas, lo que generó la crispación de la izquierda y los planteamientos revolucionarios comentados anteriormente

El momento culmen de la crisis, fue entrada de la CEDA en el Gobierno del Partido Radical con tres ministros ante la cesión de Lerroux a las pretensiones de Gil Robles. Paralelamente, el gobierno de la Generalitat presidido por Companys, enzarzado con el Gobierno Radical por un pleito agrario, proclamó el estado catalán, algo que fue rápidamente sofocado.

La problemática protesta en Asturias, orquestada por UGT y CNT con motivo de la huelga minera derivó en la fallida revolución de octubre, tensando las posturas de Largo Caballero y Prieto hasta un punto casi de ruptura. En mayo del 35 Lerroux, forma un gobierno con paridad entre ministros radicales y cedistas. Ostentando Robles la cartera de guerra, ya en julio 35 las cortes aprobaron una nueva ley de reforma agraria, contrarreforma de la anterior. No obstante, la crisis del verano del 35 por ruleta del sobrino de Lerroux, acompañada de una vigorosa campaña del partido de Izquierda Republicana de Azaña llevará a Alcalá Zamora a convocar elecciones generales para el 15 de febrero del 36.

(Diapositiva 31) Como en la legislatura anterior, Negrín formó parte de la comisión de Hacienda y de presupuestos, aplicándose principalmente en las cuestiones de medicina y educación.

Simultáneamente, Negrín fue procesado por la fiscalía general de la República, por publicar siete artículos de tintes políticos y críticos. En 1934 pide la excedencia formal de su condición de catedrático universitario y de secretario de la junta constructiva de la ciudad universitaria. Además, inicia los trámites para el divorcio, pues la tensión y malestar familiar era creciente. Situaciones así se repitieron, como con la visita de Negrín en 1933, a su hijo Juan, que estaba cursando medicina en Berlín, tras el paso de su padre por Ginebra, para cumplir con sus obligaciones en la OIT e IPU. Negrín se lo comenta a María y ésta le comunica que quiere ir con él, él le expresa, que no desea que le acompañe, la respuesta de María será un gran enfado. Finalmente, Negrín accede a pagarle el billete para que vaya, pero por separado, y en días distintos. A partir del 1933 la relación empeora aún más.

En verano de 1934, Prieto está a punto de ser detenido por alentar a la insurrección socialista (concebida como respuesta a la provocación de la CEDA) en Asturias y Vizcaya. Negrín acompañó en esos viajes a Prieto, pero no desempeñando cargo alguno ni participando. Posteriormente con la revolución de Asturias, Prieto huye al exilio y Negrín es juzgado por su presunta implicación y posteriormente absuelto.

(Diapositiva 32) Se produce el ascenso de Hitler al poder en enero de 1933 y el abandono de Alemania de la SDN, siendo evidente el desafío internacional alemán. Ello desata el temor de los republicanos.

Simultáneamente, se da la crisis de Abisinia, en la que Italia desafía el “status quo”. El resultado fue el alejamiento de la política internacional italiana y acercamiento con Alemania.

4.3. Ministro de Hacienda y aportaciones a la Guerra (1936-1937)

(Diapositiva 33) Las Elecciones de 1936, se decantan con una mayoría de votantes hacia partidos de izquierda (Frente Popular), sin embargo, comienza a haber “ruido de sables” formándose rápidamente el gobierno presidido por Azaña y compuesto por republicanos. No obstante, no se cuenta con los largocaballeristas y estos se plantean si conviene entrar en el gobierno o presionarlo desde fuera para instigar reformas y precipitar la revolución. Desde como mínimo a inicios de 1936 el PSOE había sido dos partidos.

Es más, el propio PCE estaba más próximo a la postura reformista de Prieto, en parte debido a las directrices antifascistas y de unión interclasista en defensa de la democracia en oposición al fascismo. En definitiva, el Frente popular se reveló como un frágil instrumento de gobierno.

En contraste con esto, la CEDA y la oposición, lo tenían claro y estaban orquestando, la posibilidad de un golpe de estado, con objetivo de frenar las reformas. Esta tensión se

observó en los acontecimientos violentos en vísperas el inicio de la guerra: la aparición de cadáveres en la Puerta del Sol y el asesinato de José Castillo, guardia de asalto y simpatizante socialista, asesinado por falangistas. Al día siguiente la contrapartida, el asesinato de Calvo Sotelo (líder político de los organizadores del golpe), por un grupo de compañeros del fallecido guardia de Asalto. El periodista Zugazagoitia afirmó “ese atentado es la guerra”.

Casares Quiroga, presidente del Gobierno constituido tras las elecciones del 36, llamó a Negrín para informarle del golpe en la noche del 16 de julio de 1936. Así se inicia la guerra, cayendo los territorios expuestos en el mapa en azul. Poco después el 24 de julio se crea la Junta de Defensa Nacional, con miembros como Cabanellas, Queipo de Llanos, Mola, Millán Astray, Franco, ... Éste último acabará asumiendo todos los poderes del estado. En los territorios sublevados, la represión ascendió a cien mil víctimas mortales, dándose una rápida revocación de las reformas anteriormente realizadas por la República. Se produce una restauración del sistema centrista y católico, disolución de las instituciones autonómicas y vuelta a los privilegios de la Iglesia, tanto económicos, institucionales y culturales, a cambio se da una legitimación a nivel de cruzada. A finales de 1936 la Junta de Burgos decide mutar sus poderes en la figura central y unitaria del Generalísimo. En este momento la situación será crítica debido al avance y asedio en Madrid.

En todo este contexto, se comienza a fraguar la postura revolucionaria dentro del área republicana que compromete su estabilidad, llevando a la caída del gobierno de Casares Quiroga. En su lugar surgirá un gobierno con Largo Caballero a la cabeza, del que Negrín será ministro de hacienda, no sin antes rehusar y rechazar el cargo y dicho gobierno. Nada más hacerse cargo del Ministerio Negrín, anunció públicamente que su labor en Hacienda consistiría en ayudar al gobierno a dominar rápidamente a la sublevación militar facciosa, defendiendo la República democrática, dentro siempre del ámbito constitucional. Lo cual abordaremos en la diapositiva 35.

(Diapositiva 34) Tal era la fragilidad del Frente Popular, que Negrín firma a finales de 1935 el manifiesto de los doctores. El cual abogaba por la unidad y disciplina del movimiento socialista, criticando la confusión y la división suicida del movimiento socialista, alentada por la facción largocaballerista. Publicado el 1 de enero de 1936, esto no era baladí pues la división del PSOE y UGT era una posibilidad cada vez más cercana.

La ruptura de su amistad con Araquistáin le supone un golpe al sentido de su camaradería, llevándole a una cautela y a un hermetismo como le pasaba con Prieto.

En el ámbito familiar, tras la declaración del golpe las primeras cosas que hizo Negrín fue secundar a Prieto en sus posturas contrarias a Caballero y preocuparse por su padre, que había viajado a la isla pocos días antes del golpe, tras haberle hecho una visita a Negrín en Madrid. Inicialmente a su padre se le impidió salir de la isla, siendo retenido en su domicilio familiar, no obstante, la situación cambia cuando Negrín es nombrado

jefe de Gobierno, pues su padre es detenido y encarcelado, viviendo hasta su muerte sin ver a ningún miembro más de su familia.

Por otro lado, Negrín envió a su mujer y a su hijo menor Miguel a Suiza, mientras sus hijos mayores colaboraron en la lucha, Juan como miembro de los carabineros y Rómulo como piloto de aviación. Negrín trasladó también, a su madre, su tía, su hermana y hermano a Francia.

En noviembre de 1936, las tropas de Franco habían avanzado gloriosas y sin casi oposición, prácticamente a las puertas de Madrid. El 6 de noviembre, en ese contexto el Gobierno parte a Valencia, dejando Madrid bajo la Junta de Defensa del General Rojo. Para la sorpresa de los republicanos, el 23 de noviembre se suspende el ataque sublevado, generando esperanza en Negrín.

(Diapositiva 35) Con la llegada de las tropas sublevadas a Madrid y la decisión de Largo Caballero de trasladar el Gobierno a Valencia, Negrín, como ministro de Hacienda, se encarga de supervisar el traslado de las reservas de oro, de Madrid a Cartagena, debido a que el control de dichas reservas era fundamental para la financiación y el éxito de la República. Ya en Valencia, Negrín, consultó con Azaña y Largo Caballero, (respectivos presidentes de la República y del Gobierno) el traslado de las reservas de oro a Moscú, sin comunicarlo a las Cortes en un inicio, pues era una cuestión muy comprometida. Así fueron trasladadas en 4 buques las reservas de oro de Cartagena a Moscú, siendo depositadas en el respectivo banco soviético. Siendo comunicado en este momento a las Cortes.

Los motivos de elegir la URSS como destino de las reservas fueron:

- Las reservas de oro español eran de gran importancia para el devenir republicano, pues era de los principales activos económicos republicanos.
- La seguridad, pues era un lugar en el que la influencia o aislados sublevados, no podían llegar, garantizándose la seguridad de este.
- La URSS, era el único país que se había mostrado dispuesto a saltarse esa política, de no intervención, impuesta por Gran Bretaña y Francia. Auxiliando a la República con armas, combustibles y abastecimiento de todo tipo. No obstante, todo lo anterior se proporcionaba, siempre previo pago.
- A su vez el Gobierno republicano, se benefició del propio sistema bancario soviético, que permitía una mejor convertibilidad en divisas y su uso para importación de otros productos que se necesitaran, ya fueran agrícolas, manufacturados, energéticos, entre otros.

Lógicamente como ya hemos comentado la legalidad de toda esta operación fue completa, pues el gobierno de la República fue consciente del mismo, además de llevarse a cabo una contabilidad minuciosa con respecto a los gastos del oro. Tal como se evidenció a

posteriori en el *Dossier Negrín* y los propios documentos de contabilidad que se encuentran en la propia fundación Juan Negrín.

A la par que el traslado del oro, Negrín también desarrolló otras medidas hacendísticas, enfocadas a asentar la desestructurada administración tras el golpe de Estado. Sus medidas fueron sobre todo la nacionalización de las empresas sublevadas, el cese de empleados participes en el golpe y la creación de la Caja de Reparaciones por los daños de guerra. Todas estas medidas, fueron llevadas a cabo por Negrín con el propósito de acondicionar la maquinaria económica y administrativa del bando republicano en torno a la Guerra Total.

A nivel personal, en Valencia, la rutina de Negrín no experimentó grandes cambios, con respecto a la de Madrid. Feli y Elías Delgado se encargaron del traslado la biblioteca de su domicilio en Madrid y laboratorio, hasta la villa de Náquera en Valencia. Negrín, debido a la proximidad al mar, tras largas horas de oficina, realizaba paseos y cenaba tomando una paella. En una de esas noches Negrín se mostró abatido por el asesinato de José Antonio Primo de Rivera, que consideraba un grave error.

(Diapositiva 36) Aumenta el desafío de Hitler y Mussolini y simultáneamente la Komintern modifica la postura del PCE, viraje de la economía insular y presencia del Frente antifascista apoyado por Negrín.

4.4. Jefe de Gobierno e implicación en Canarias (1937-1939)

(Diapositiva 37) Sin embargo, en abril de 1937, Franco da un giro en su estrategia bélica renunciando a la conquista de la capital, y emprendiendo así la ocupación la bolsa norteña, con la ofensiva sobre Vizcaya. Se pasa así a una guerra de agotamiento y desgaste, valiéndose de su superior capacidad material y logística, al igual que militar y humana. Aunque este cambio de estrategia bélica no fue bien visto del todo en Alemania o Italia, pues era más partidaria de una guerra relámpago o de una guerra acelerada. Franco tomó este cambio de estrategia como una extirpación física y total de un enemigo considerado como la anti-España. La ayuda ítalo-germana, comienza a hacer estragos notables como el caso de Guernica en 1937.

La situación en el área republicana se comenzó a recrudecer, la hostilidad del jefe de Gobierno hacia el PCE se agravó en los meses sucesivos al igual que el antagonismo entre dicho partido y la CNT-FAI, aunque estas situaciones no serán comparables a la que se dio entre el PCE y el semi-trotskyista POUM.

Nuevamente la situación internacional afectó a la República y es que el movimiento de limpieza y purgación de Stalin repercutió lógicamente en España, en lo acontecido especialmente en torno al POUM. Negrín, por su parte se vería involucrado en todas estas tensiones que azotaban al Gobierno principalmente al tener que debatir con los ministros anarquistas, en torno a la cuestión de la colectivización empresarial, teniendo para ello la necesidad imperiosa de avanzar en este aspecto, algo que para Negrín era claramente un síntoma revolucionario al que él era contrario. Negrín en este momento no solo tenía mala

relación o discusiones frecuentes con ministros anarquistas, sino que cada vez más había una diferencia de criterio y una casi mala relación personal entre el propio Largo Caballero.

La situación se dramatizará aún más con los sucesos de Barcelona del 3 al 7 de mayo, ocasionados por el deseo de los anarquistas de tomar el edificio de comunicaciones telefónicas, en manos de la milicia nacional y considerado clave por los anarquistas y pousistas para la revolución. Tras ello, se produce la caída del gobierno de Largo Caballero y Azaña nombra contra pronóstico a Negrín como presidente del Gobierno en vez de a Prieto. Negrín de acuerdo con Azaña, unirá las carteras de guerra, marina y aviación en la cartera del ministerio de defensa, la cual recae en Prieto. Azaña vio en Negrín la figura que necesitaba España. Negrín, configurara el Gobierno en torno a una ilusión: **ganar la guerra**. Mientras, la ofensiva sublevada sobre el norte sigue progresando y el intento para contrarrestarlo será la ofensiva de Aragón que tendrá escasos resultados. Tras la ocupación de la zona norte, se produce el traslado del Gobierno de Valencia a Barcelona.

(Diapositiva 38) El pesimismo se va apoderando de los republicanos y de Negrín, aunque sigue habiendo un pensamiento y un deseo ferviente de triunfar en la guerra, como así lo demuestra la ofensiva de Teruel, el 8 de enero de 1938, que se escenifica como una importante victoria republicana. La cual resultará efímera, pues con el inicio de la campaña de Aragón, por parte de los sublevados, Teruel vuelve a caer en mano de éstos. Los sublevados fueron ocupando esta región republicana, ya haciéndose evidente, la división de opiniones, entre aquellos más adscritos a la postura de Negrín (*resistir es vencer*) y a los más próximos a Azaña, que abogaban por la posibilidad de una capitulación con garantías. Ello también sumado a la colaboración más o menos estrecha de Negrín con el PCE, lo que llevó a Prieto a distanciarse de Negrín.

La descomposición política, en estos momentos finales es tal que, Azaña sale de España y dimite en febrero de 1939, quedando Negrín en su cargo, centrando este último sus esfuerzos en poner en marcha el SERE y organizar las labores de auxilio en los pocos territorios aún fieles a la República. Sin embargo, se produce el golpe de Casado y Negrín comprende que ya poco o nada se puede hacer. Así marchará al exilio, inicialmente en París y, posteriormente, en Gran Bretaña, debido a la II Guerra Mundial.

(Diapositiva 39) Triunfo del fascismo y nazismo, así como la creación de un régimen con el que los propios fascismos simpatizaban. En septiembre de 1939 se inicia la II Guerra Mundial. habiendo finalizado la Guerra española en abril de 1939, quedándose a escasos meses de conseguirse el objetivo de Negrín: unir la guerra española a la mundial.

5. Negrín y la posguerra

5.1 Momentos finales de la Guerra de España

(Diapositiva 40 y 41) Para 1939, la figura política de Negrín estaba, a nivel interno, completamente destrozada. Negrín había tenido dos años de gobierno, entre 1937-1938,

donde se había logrado organizar el ejército, tener cierta estabilidad desde el punto de vista civil, e incluso controlar a los ejes sindicales. Sin embargo, las diferencias políticas de la mano de los “antinegrinistas” fue lo que terminó desgastando el gobierno de Negrín. A su vez, ciertas coyunturas políticas como la dimisión de Azaña, el rechazo en las Cortes a Martínez Barrio en convertirse en presidente en funciones, el golpe militar de Casado, y el lento pero firme reconocimiento de la comunidad internacional en reconocer la dictadura de Franco es lo que fue suponiendo el comienzo de la caída política de Negrín. Existían dos personas que, tal y como Gabriel Jackson expresa en la biografía del político grancañario: “no se dejaban intimidar por la fuerza de la personalidad de Negrín eran Indalecio Prieto y Diego Martínez Barrio”, llevados por el resentimiento y la preocupación de no poder aplicar su influencia en el exilio.

De esta manera, existieron dos posturas bien diferenciadas sobre el restante gobierno de Negrín. En primer lugar, se buscaba la vigilancia cuidadosa al gobierno de Negrín en el exilio, dentro de la Delegación Permanente de las Cortes. En segundo lugar, se planteó una línea más dura, que llevaba toda la responsabilidad sobre los intereses del exilio a la Diputación Permanente de las Cortes.

(Diapositiva 42) La vida de Negrín a nivel personal también estuvo afectada. Mediante un orden ministerial, perdió su cátedra en medicina, de la misma manera que una vez concluido el conflicto bélico todas sus propiedades fueron confiscadas por parte del Régimen Franquista. Ya antes de terminar la Guerra, Negrín ideó la creación del SERE (Servicio de Evacuación de los Refugiados Españoles), con el objetivo de facilitar el exilio de hasta 40.000 refugiados. Se había comprado un barco, el “Vita”, con el fin de poder trasladar bienes valiosos a México para que ayudaran a los exiliados. Por problemas de coordinación, el resultado final fue que Prieto se hizo con toda aquella ayuda destinada a los refugiados creando la JARE (Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles).

Negrín tras la Guerra

(Diapositiva 43) Prieto fue aunando mayores apoyos en el exilio republicano, y gran parte de su argumento en detrimento de su rival político radicaba en que el grancañario había mantenido contactos con los comunistas, todo esto sumado a las interpretaciones de lo ocurrido con el oro en Moscú. Negrín intentó mantener una cordialidad política con el fin de buscar el beneficio de la República. Sin embargo, estos intentos nunca llegaron a buen fin y la campaña difamatoria por parte de los “prietistas” continuó. Al producirse el estallido de la Segunda Guerra Mundial, es cuando mayor se presenta esta diferenciación desde el punto de vista político. Negrín se encontraba en Inglaterra y, a pesar de tener aliados como el laborista Clement Attlee, había ciertos detractores como el Duque de Alba, que para ese momento era el embajador de España en el Reino Unido, pidiendo la expulsión del jefe de Gobierno. Es importante recalcar que el presidente de la República, Manuel Azaña, había dimitido pero la constitución republicana determinaba que el jefe de Gobierno lo nombraba y destituía el presidente de la República, y Azaña nunca cesó a Negrín. Por tanto, a pesar de todos los detractores y enemigos políticos, incluso de su propio partido, Negrín seguía siendo el presidente del gobierno republicano en el exilio.

Esto provocó que el político buscara apoyos en otras figuras. Comentan Martínez y Millares: “muchas personalidades acudieron a su residencia, personalidades como los franceses Jules Moch, Vincent Auriol y Henri Rolin, el embajador soviético Ivan Maisky, el checo Jan Masaryk, el noruego Lye, el húngaro Karoly, el belga Louis de Brouckère y otros muchos.” (Martínez, Millares. 2008). La resistencia británica y la entrada de Estados Unidos fueron factores fundamentales para poder equiparar la balanza entre los Aliados y el Eje. El reconocimiento internacional de Negrín, además de su carácter institucional, estaba sustentado por su capacidad geopolítica y por su conocimiento y condición de hombre de estado. Sin embargo, los problemas a niveles internos continuaban en dentro del PSOE.

Negrín presenta un plan de restauración institucional que uniese a todos los republicanos y que consistía en la celebración de una reunión de las Cortes Españolas de manera extraterritorial en México.

Figura internacional

(Diapositiva 44) Al acabarse la Segunda Guerra Mundial con victoria aliada, Negrín retornó a París donde volvió a ver diversas organizaciones políticas, entre ellas el PSOE, UGT, CNT, Izquierda Republicana, así como el PCE. En México se reúnen las Cortes y Diego Martínez Barrio es nombrado presidente de la República. Negrín, que había presentado su dimisión, se sorprendió al ver que el nuevo presidente republicano, bajo el paraguas ideológico de Prieto, nombró a José Giral como nuevo jefe de Gobierno. Esto supuso un golpe considerable no solo para la autoestima del político grancañario sino para la misma República puesto que, al producirse estas diferencias dentro del mismo partido, la comunidad internacional desconfió del exilio republicano.

Tanto el PCE como los que apoyaban a Negrín, conocidos como los “negrinistas”, se quedaron fuera del gobierno. En 1946, Negrín fue expulsado de su partido, al igual que todos sus colaboradores.

(Diapositiva 45) En términos nacionales, España se encontraba al concluir la Segunda Guerra Mundial en una situación bastante precaria en términos estructurales. Había una represión cruda por parte del Régimen e importantes problemas de abastecimiento debido al aislamiento y las condiciones que habían quedado tras el fin de la guerra. España estaba aislada internacionalmente. Esto provocó que no fuese incluida en ayudas macroeconómicas como el Plan Marshall u organizaciones internacionales como la ONU o la OTAN, así como el abandono de prácticamente todas las embajadas. Las potencias democráticas no se habían olvidado de la colaboración del Régimen franquista con el Eje. No sería hasta un contexto consolidado de la Guerra Fría en la cual los intereses internacionales, más concretamente los de Estados Unidos, permitiesen la introducción de España en las políticas internacionales. Por otro lado, a nivel interno, el Franquismo fue aunando apoyos de diversos grupos de poder. El aislamiento internacional provocó, entre otras consecuencias, la participación directa del Estado en la vida económica de la nación, un intervencionismo autárquico, dificultades bancarias, cartillas de racionamiento,

entre otras. La tensión era notoria y, por tanto, sumado a la represión por parte del régimen surgieron diversos grupos guerrilleros, como el caso del Maquis. Estos grupos guerrilleros tuvieron mayor repercusión en la cornisa cantábrica, Granada, Málaga y Valencia.

(Diapositiva 46)

Lugar	Refriegas (disputas) con fuerzas del orden público	Muertos civiles	Secuestros	Guerrilleros fallecidos	Guerrilleros detenidos	Fuerzas del orden muertas
TOTALES	1822	876	358	1495	1665	203

Pons Prades, E. (1977). Guerrillas Españolas. Editorial Planeta.

5.4. Momentos finales

(Diapositiva 47) Profundizando más en su vida personal, Negrín se encontraba en 1946 en México, asentándose después de manera definitiva en París. Negrín escoge París con el fin de poder encontrarse con sus hermanos, así como el núcleo principal del Republicanismo en Europa.

Su salud empeoró, aunque siguió activo. Negrín defendió que España debía participar en el Programa de Recuperación Europeo, también conocido como el Plan Marshall. Negrín argumentaba: “Creo que mi país, España, debería poder participar en el Programa de Reconstrucción Europea. Es necesaria esta incorporación para el éxito del plan. Su exclusión significaría tan sólo sufrimiento para el pueblo español.” (1948).

A nivel familiar, en los años 50s nació su nieta Carmen, pero ante la imposibilidad de la madre de poder cuidarla por una grave enfermedad sería Negrín y su pareja Feli quienes educarían a sus nietos con una educación completa basada en la educación plena trilingüe, las aficiones científicas, así como el interés por la lectura.

En etapas finales de su vida, Negrín, seguramente consciente de su mal estado de salud, comenzó a ponerse en contacto con sus hijos con el fin de ayudarlo con su patrimonio cada vez más escaso. En 1956, les comenta a sus hermanos que ya no tiene capacidad para mantenerlos económicamente y les pide que volvieran a Canarias debido a que no había causas contra ellos y eran herederos legítimos de las propiedades de sus padres. Ese mismo año, llama a su hijo Miguel para que liquidase, en la manera que estuviese, todo tipo de propiedades que estuviesen a su nombre, pero dentro del marco legal para que su esposa legal pudiera pedir la manutención legítima y su parte correspondiente. A su vez, llama a Mariano Ansó, amigo íntimo, para que fuese preparando la documentación relativa a la contabilidad del Oro de Moscú, pidiéndole que todo fuese entregado una vez su muerte. El 12 de noviembre de 1956, Juan Negrín López falleció y toda la documentación correspondiente el Oro de Moscú fue entregada a los franquistas los cuales, a pesar de aceptarla, silenciaron que el contenido de la misma desmentía el bulo que afectaba al político grancañario.

6. El legado de Negrín

(Diapositiva 49) Después de su fallecimiento, la figura de Juan Negrín estuvo relacionada y asociada no solo a la derrota del bando republicano durante la Guerra, sino que su imagen fue recubierta por lo que la historiografía española contemporánea ha catalogado como la “la leyenda negra de Juan Negrín”. Según el historiador Stanley G. Payne, tras el fin de la guerra no había personaje más odiado. El bando franquista lo consideraba un "rojo traidor", en tanto que, dentro del campo republicano, la mayor parte de sus correligionarios le echaban en cara la prolongación inútil de la guerra y que hubiese servido a los planes de la Unión Soviética. Su papel como científico prácticamente fue borrado, a pesar de que era admirado por su mentor, Santiago Ramón y Cajal (Nobel de medicina en 1906), y fue maestro, entre otros, del profesor Severo Ochoa (Nobel de Fisiología y Medicina en 1959). En el ámbito científico, publicaciones que habían sido redactadas tanto por Negrín como por Severo Ochoa fueron actualizadas por el Régimen eliminando la figura de Negrín. A su vez, dentro de su mismo partido, el PSOE, existía una especie de resentimiento hacia su figura. Payne comenta, además, que el olvido de la figura de Negrín tuvo una doble vertiente. A raíz de esto, su figura fue difamada tanto en el ámbito personal como el político, lo que acabó por “sepultarle”.

Figuras vinculadas con la Segunda República como Alejandro Lerroux, Manuel Azaña, Clara Campoamor, Dolores Ibárruri o Niceto Alcalá-Zamora fueron también prácticamente olvidadas tanto por la historiografía española, como por los sistemas educativos sesgados del Gobierno; con algunas excepciones como José María Gil-Robles o José Antonio Primo de Rivera que fueron mantenidas por el adoctrinamiento franquista debido a que sus figuras podían ser utilizadas por la dictadura como “sustento histórico”. Sin embargo, al terminar la dictadura y producirse la llegada de la democracia en España, figuras históricas de la II República pudieron volver del exilio como los dirigentes del Partido Comunista Santiago Carrillo y Dolores Ibárruri. Posteriormente, en época de la presidencia de Felipe González, se recuperaron ciertas figuras como Clara Campoamor, Largo Caballero o Indalecio Prieto. Sin embargo, esto no ocurrió con la figura de Juan Negrín.

La figura del político grancanario no había sido recuperada ni siquiera por los mismos dirigentes del PSOE, mientras que se construían fundaciones como la Fundación Pablo Iglesias, Fundación Francisco Largo Caballero o la Fundación Indalecio Prieto con el fin de que la figura política y la contribución de estas personas fuesen estudiadas. No es hasta finales del siglo XX y comienzos del XXI cuando la figura de Negrín comenzó a ser recuperada por historiadores como Enrique Moradiellos o Gabriel Jackson que posteriormente terminarían publicando biografías de la figura política previamente marginada.

(Diapositiva 50) El 18 de enero de 1991, se formalizó la creación de la Fundación Juan Negrín. Dentro de sus numerosos objetivos estaba la restitución del conocimiento de la figura de Juan Negrín López, ayudando a la investigación histórica, a la divulgación y el fomento los valores del humanismo democrático y del progreso social. Sería ya en época

reciente, concretamente en el 2008, cuando el PSOE anuló la expulsión de Negrín y sus seguidores e hizo un acto de entrega de su carné de afiliado a título póstumo.

El contacto de la Fundación con los familiares de Negrín, primero con su hijo mayor Juan y, posteriormente, con su nieta Carmen Negrín, abrió paso a la digitalización del archivo de Negrín y su llegada a Las Palmas de Gran Canaria a finales del 2013, inaugurándose la nueva sede de la Fundación en el 2014. Desde entonces, se ha producido un avance en el conocimiento del personaje y de su época.

7. Bibliografía

Corral, C. (2008). *El Doctor Juan Negrín y el Laboratorio de Fisiología de la Junta para Ampliación de Estudios (1916-1936)*. Fundación Juan Negrín.

García, F. (1996). El Profesor Juan Negrín. *Gimbernat: Revista d'Història de la Medicina i de les Ciències de la Salut*, 26, 171-177. 2385-4200.

García, H. (2005). Historia de un mito político: el peligro comunista en el discurso de las derechas españolas (1918-1936). *Aula Historia-Social*, 51, 3-20. <https://www.jstor.org/stable/40340928>

Jackson, G. (2008). *Juan Negrín, médico, socialista y jefe de Gobierno de la II República española*. Crítica.

Martínez Navarro, F; Millares Cantero, S. (2008). *Biografía de Científicos Canarios: Juan Negrín*. Gobierno de Canarias.

Moradiellos, E. (2015). *Negrín, Una biografía de la figura más difamada de la España del siglo XX*. Península Huellas.

Otero, L. et al. (2009). *La Destrucción de la Ciencia en España. Depuración Universitaria en el Franquismo*. Complutense.

Pons Prades, E. (1977). *Guerrillas Españolas*. Editorial Planeta.

Portero, F. (2005). Occidente, una civilización en declive. *Memoria y Civilización*, 8, 97-114. [10.15581/001.8.33750](https://www.jstor.org/stable/40343285)

Suárez, M. (1998). La Restauración (1875 – 1923). *Aula Historia-Social*, 1, 18-32. <https://www.jstor.org/stable/40343285>

Tussell, J. (2005). *Dictadura franquista y democracia, 1939-2004*.